
政 務司司長林鄭月
娥（見圖）昨日

參觀「食物銀行」後表
示，德育及國民教育科
課程宗旨是透過了解國
家，培養出國民素質，
及青少年正直的人生觀
及價值觀。她亦看過課
程指引，認為整個課程
很重視培養學生獨立思
考，因此肯定國民教育

科不是「洗腦式」教育。她又指，德育及國民教育
科的推行，在社會上已獲得普遍認同，教育界亦支
持，如因一部分人士有不同看法，而影響課程落實
執行，或會令很多人失望。

四個月諮詢 成果正面
去年政府曾就國民教育科公開諮詢，林鄭月娥指，

課程發展議會轄下特別成立專責小組，小組在去年
曾展開為期4個月諮詢，收到逾千份意見，而有關意
見已反映在早前推出的課程指引中，認為諮詢成果
正面。林鄭月娥表示，相信香港教師會教育學生要
有獨立思考能力，和明辨是非能力，不會存在「洗
腦式」工作。她認為國民教育科是「洗腦」科目的
說法，是對本港教育工作者的不信任，亦不公道。

林鄭月娥強調，教育局並沒有強制全港小學在9月
份開始推行德育及國民教育，因教育局亦明白各間
學校需要時間準備教材，及建立專業團隊，因此提
出「三年開展期」，英文是initiation period，讓學校按
自己的時間表，選擇在今年或以後去開展科目。

延續通識科 銜接互動
有指國民教育科與通識科會造成重疊，林鄭月娥

指自己並非教育專家，但她認為一個課程的發展，
是一個延續和不斷優化的過程，而在國民教育科的
課程指引內，都有要求學校如何將德育及國民教
育，和其他科目銜接或互動。

望周日遊行 和平安全
團體「民間反對國民教育科大聯盟」周日舉行遊

行，反對推行國民教育科，林鄭月娥回應，香港是
一個言論自由的地方，警務處亦已發出不反對通知
書，而考慮到今次遊行活動可能會有小朋友參與，
警方會採取全力協助態度，希望遊行在一個很平
靜、很和平的情況下進行。林鄭月娥又指，由於遊
行終點是添馬政府總部，她亦已要求行政署署長作
出配合，並呼籲主辦單位要維持秩序，讓遊行在和
平及平靜的環境下進行。
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香港文匯報訊 (記者 林曉晴) 德育及國民教育

科掀起全城熱烈討論，更有團體質疑國民教育

科是「洗腦教育」，周日發起遊行反對。政務

司司長林鄭月娥昨日強調說，推行國民教育課程

獲社會普遍認同，若不推行，會令很多人失望。她

又指，國民教育科重視培養學生獨立思考，亦可培

養國民素質，並強調國民教育科絕不是「洗腦式」

教育，有關說法是對本港教育

界不信任。
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鄭
：

雖然社會人士對德育及國民教育科
的具體課程內容有不同意見，但其實
過去多個調查均顯示，無論教師或家
長，都傾向支持推行國民教育的理念

及大方向，包括逾8成教師贊成應培育學生
對世界、國家、家庭等5個範疇的正面態
度，而也有較多家長認為港生需要認識國
情，並不認為該科是洗腦教育。

家長贊成遠超反對
教育學院文理學院與其他機構去年6月的

共同調查顯示，43%家長支持政府在小學
推行德育及國民教育，比反對者多出15個
百分點，贊成者主要認為港生需認識國
情，並認同學校須培養學生的品德及正確
價值觀，近4成家長反對該科是「洗腦教育」
的說法。

另在教聯會去年7月的中小學教師問卷調
查中，6成半教師認同將培育學生「國民身
份」列為學習宗旨，逾8成人贊成應培育學
生對國家、家庭等5個範疇的態度。

■香港文匯報記者 歐陽文倩

逾80%教師撐國民教育▲
話
你
知
▼

李焯芬：已廣泛諮詢 毋憂「洗腦」
香港文匯報訊（記者 劉景熙）德育

及國民教育科近日引起廣泛討論，更有
部分團體要求撤回該科並重新諮詢。但
負責撰寫課程指引的德育及國民教育專
責委員會主席李焯芬昨強調，現有課程
是經過4個月諮詢，收集過千份意見並
大幅度修改而成，已盡量反映教育界的
意見；指引列明要讓學生客觀討論、多
思度思考和分析爭議性事件，不同議題
都可在課堂討論，以助學生培養獨立思
考，希望家長能夠待課程落實再觀察
(wait and see)。他又表明國民教育課程

「絕不洗腦」，否則作為專責委員會主
席，必定會譴責當局。

不迴避爭議 倡獨立思考
德育及國民教育專責委員會早在2010

年底成立，去年8月底完成4個月廣泛諮
詢，收集意見逾千份，普遍認同該科的

方向，委員會並就課程細節大幅修改諮
詢稿，今年5月才完成課程指引。李焯
芬昨強調，當中除培養學生對國家歸屬
感外，亦要求他們學會多角度批判思
維、獨立思考，能夠情理兼備分析香
港、中國內地乃至世界的重要議題，表
達個人意見。他引用課程指引附錄表
明，教學上「教師不應迴避、否認或拒
絕討論任何爭議性議題」，不同議題都
能在課堂討論，包括「六四」或「李旺
陽」事件等，而探討時老師應保持公
正，讓學生作獨立思考。

港資訊發達 學生自由接觸
李焯芬稱，不同學校可於未來3年按

部就班實施該科，例如先推行德育部
分，或先觀摩其他學校做法亦可。對有
意見質疑課程只提供正面訊息，出現

「洗腦」效果，李焯芬並不認同，又表

明 若 真 有
「 洗 腦 」 現
象 ， 自 己 會

「第一個站出
來 ， 以 專 責
委 員 會 主 席
身 份 譴 責 教
育 局 ， 並 要
求 撤 回 課
程」。他又認
為 ， 香 港 學
生能接觸社會各項資訊，根本難以被

「洗腦」，希望各界放下憂慮。
教育局首席助理秘書長張國華補充

指，當局開始與書商討論，處理德育及
國民教育科教科書出版的安排，局方亦
正計劃未來到各區家長聯會解釋，並鼓
勵學校與家長多作溝通，希望釋除家長
的疑慮。

香港文匯報訊（記

者　歐陽文倩）社會
就德育及國民教育科
討論熱烈，教育局局
長吳克儉（見圖）於
5日內第三度撰文，
向各界解釋該科的推

展。他強調，早在今年5月的課程指引
中已提出設立3年「開展期」，學校可按
其辦學方針，採取合適的步伐，於現
在、分階段、或3年後才全面推行該
科，有效回應市民訴求。他又稱，部分
人對課程中「當代國情」內容有意見，
但實際上該部分只佔整體課程1/20，以

課堂計全年約2堂至3.5堂時間，加上並
非所有「當代國情」都是富爭議性議
題，家長及市民實毋須感到憂慮。

「開展期」廣徵意見
有見部分社會人士對國教科的推行存

在誤解，吳克儉昨日再次於教育局網站
解釋該科的推展模式。他重申香港學校
與德育、公民及國民教育相關的教學已
醞釀了10多年，大部分學校已有一定經
驗，惟體諒到獨立成科會涉及課程、教
材的統整，當局遂提出3年「開展期」
的模式，讓學校及辦學團體各按所需，

「以合適的方法與步伐策劃、整理課程

和教材、建立教師團隊、以至試行
等」。事實上不少辦學團體已積極回應
當局邀請，表示會編訂結合課程指引與
其辦學理念的教材，及舉辦有關教師培
訓。

吳克儉指，教育局會努力提供專業支
援，例如每校53萬元的津貼、不同的學
與教參考資源、培訓課程等，還會在

「開展期」收集學校、家長的不同經驗
和意見，完善支援措施，希望透過有效
推行德育及國民教育科，使學生獨立自
主，能以客觀、積極態度包容及尊重多
元價值，並樂意為家庭、社群、國家與
世界謀長遠福祉。

吳克儉：學校可分階段推行
香港文匯報訊（記者　高鈺）有家長組

織擬於本月29日遊行，要求政府擱置推行
德育及國民教育科，由於本港的示威活動
不時出現遊行人士衝擊警方的危險場面，
故不少家長於遊行前曾向主辦單位反映，
擔心今次遊行會釀成衝突，危及同行的小
朋友。保安局局長黎棟國強調，警方的立
場是方便和平示威，當發生衝擊及社會秩
序受破壞，才會用最小力量控制場面；由
於屆時可能有家長帶同子女出席，他呼籲
參加者要小心。

黎棟國表示，已經向上述活動的主辦單
位發出不反對通知書，屆時會開放3條行車
線予遊行人士。被問到警方屆時會否使用
大支裝胡椒噴霧維持秩序，黎棟國回應

指，警方是專業及極度克制的，當有人破
壞秩序時，才會用最小力量控制場面，遊
行人士遇到混亂情況時，應該盡量遠離，
而警方會一如以往，盡量方便和平示威。

浸大不干預《國情手冊》
另外，浸大教職員工會昨稱，由該校

當代中國研究所編制的《中國模式國情專
題教學手冊》內容偏頗，會影響大學聲
譽，要求校方處理及研究手冊「是否合乎
專業水平」。浸大發言人回應指，校方留意
到工會意見，但強調大學一向尊重學術自
由，學者有絕對自主權決定著作的題材和
內容，大學不應亦不會干預，也不能基於
學者的政治或學術觀點而向學者施壓。

香港文匯報訊（記者

高鈺）行政會議召集人林
煥光（見圖）昨接受有線
電視訪問時提到國民教育
的爭議，他形容指，引起
爭論的《中國模式國情專
題教學手冊》不合格，但

不應該因此就否定國民教育。
回歸前曾出任過教育署署長的林煥光表

示，政府推出德育及國民教育科的出發
點，是要培養年輕人的公民意識和獨立思
考能力，教育局的課程指引寫得很清楚，
社會可以監察。至於是次引起爭論的《中

國模式國情專題教學手冊》，林煥光認為：
「根據我們特區的主流價值觀去推行教育
時，這一套的教材基本上，我認為它是不
合格的，所以後來者，應該好好的在這事
件中汲取教訓。」不過，社會不應該因此
就否定國民教育。

他又指，若社會整體反對德育及國民教
育科，他「無話可說」，至於如何判斷整體
社會的意見，他指出，「當政府見到大
象，就知道是大象，會作出恰當的決策。」
此外，他並不認同推行國民教育是政治任
務，因教育是由特區政府處理，中央沒有
空間參與。

遊行倘帶小童 警籲更須小心
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林煥光：勿因一冊否定全科

「洗腦」論是對港教育界不信任

■李焯芬。 劉景熙 攝
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■升國旗儀式在本港中小學已相當普遍。
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